

Spanish B – Higher level – Paper 1
Espagnol B – Niveau supérieur – Épreuve 1
Español B – Nivel superior – Prueba 1

Monday 30 October 2017 (afternoon)

Lundi 30 octobre 2017 (après-midi)

Lunes 30 de octubre de 2017 (tarde)

1 h 30 m

Text booklet – Instructions to candidates

- Do not open this booklet until instructed to do so.
- This booklet contains all of the texts required for paper 1.
- Answer the questions in the question and answer booklet provided.

Livret de textes – Instructions destinées aux candidats

- N'ouvrez pas ce livret avant d'y être autorisé(e).
- Ce livret contient tous les textes nécessaires à l'épreuve 1.
- Répondez à toutes les questions dans le livret de questions et réponses fourni.

Cuaderno de textos – Instrucciones para los alumnos

- No abra este cuaderno hasta que se lo autoricen.
- Este cuaderno contiene todos los textos para la prueba 1.
- Conteste todas las preguntas en el cuaderno de preguntas y respuestas.

Texto A

Sostenibilidad para todos

Infórmate, aprende y comparte sostenibilidad

¿En qué estás interesado? 

Todos



Saber más



Mañana qué



Ahorra o nunca



Cómo funciona



Opinión

Las mejores aplicaciones para una vida sostenible

- ➊ Desde que llegaron a nuestra vida los teléfonos inteligentes, un mundo de posibilidades en materia de sostenibilidad se ha abierto paso. Te contamos cuáles son las mejores aplicaciones que te ayudarán a ser más respetuoso con el medio ambiente.
- ➋ **Calculadora de huella de carbono:** ¿Te has preguntado alguna vez cuánto CO₂ liberas en tus acciones diarias? Pues ahora lo puedes saber. Para ello, solo tienes que introducir las facturas del consumo de energía mensual en tu hogar y esta aplicación te calcula la producción de CO₂. Se te asignará una meta para que la puedas reducir, acompañada de ideas para lograr ese objetivo.
- ➌ **Huella ecológica:** Te permite calcular rápidamente el impacto ecológico que tienen tus hábitos diarios de alimentación (comer carne, arroz o pescado) y de transporte (coger el autobús, avión o tren). Además de conocer cuál es tu huella ecológica, podrás reducirla y compartir el resultado con tus amigos.
- ➍ **Aplicación para ahorrar en casa:** Te propone ahorrar en gas, agua y electricidad según tu gasto y hábitos diarios. Gracias a ella, podrás aplicar un consumo más eficiente, ya que lleva un seguimiento de todos estos gastos y del impacto ambiental que suponen. Podrás saber qué actos diarios son un ahorro y cuáles son un despilfarro.
- ➎ **Aplicación para el reciclaje:** Con esta aplicación localizarás tu punto de reciclaje más cercano gracias a los mapas de Google. Podrás buscar “puntos limpios”, zonas para reciclar pilas, ropa... y te ofrece la opción de denunciar lo que no te guste mediante fotografías localizadas.
- ➏ **Aplicación para huertos urbanos:** Puedes empezar a dar tus primeros pasos para tener un huerto urbano al plantar en tu propia terraza, patio o pequeño terreno. También podrás encontrar información sobre más de 50 tipos de plantas, cómo sembrarlas y en qué momento del año debes plantarlas. Incluye, además, recomendaciones sobre los cuidados que requiere cada planta para que triunfes en tu primera cosecha.



- ⑦ **Aplicación para ahorrar gasolina:** Calcula la cantidad de combustible que se consume en una ruta determinada. Te puede ayudar a ahorrar hasta un 40% de combustible. Analiza la velocidad que se usa simultáneamente con los datos GPS. Lleva un indicador de velocidad, una alerta de velocidad máxima, *etc.*

- ⑧ Ahora ya sabes que llevar una vida sostenible es posible con la ayuda de la tecnología. Con estas aplicaciones, podrás ahorrar energía, controlar las emisiones de CO₂ a la atmósfera, comer de manera más sana y un sinnúmero de cosas más que te convertirán en un ciudadano más comprometido con el medio ambiente. ¿Te animas a probarlas?

www.sostenibilidad.com (2016) (Texto adaptado)

Texto B



Las líneas de Nasca

Las famosas y misteriosas líneas de Nasca se encuentran en las Pampas de Jumana, en el desierto de Nasca, en el Perú.



- ❶ Fueron trazadas por la civilización nasca durante la época prehispánica y están compuestas por cientos de figuras que abarcan desde diseños simples como líneas, hasta complejas figuras antropomorfas (apariencia humana), zoomorfas (animales), fitomorfas (vegetales) y geométricas que aparecen trazadas en la superficie de este árido desierto. Curiosamente, estas líneas se han conservado a lo largo de los siglos.
- ❷ Este conjunto de gigantescos diseños cubre una extensión de 500 km². Para poder valorar en toda su magnitud las famosas líneas, se deben ver desde el aire, en los vuelos que realizan diversas empresas turísticas. La profundidad de las líneas nunca excede los 30 cm y algunas son simples rasguños en la superficie, pero aun así pueden ser reconocidas cuando el sol está bajo y el relieve se acentúa.
- ❸ La extraordinaria conservación de las líneas de Nasca se debe a factores totalmente naturales. En primer lugar, la zona donde están situadas las líneas de Nasca es una de las más secas del planeta ya que cae menos de 1 litro de lluvia por metro cuadrado al año. Además, como el suelo contiene una gran cantidad de yeso, las figuras no son arrastradas por el movimiento del aire. Por último, la temperatura media anual es de 25 grados centígrados, por lo que el aire caliente ayuda a fijar el yeso y esto impide que las líneas se borren.

El misterio de las líneas de Nasca

- ❹ No existe una tesis comprobada sobre el propósito de las líneas. La doctora María Reiche expresó que la cultura nasca utilizó estas líneas para marcar diversos momentos de un calendario astronómico que permitía determinar fechas y estaciones. Aunque esta sea la hipótesis más difundida, el tiempo la fue descartando como la llave para resolver el enigma que encierran las líneas de Nasca. Otra posible explicación afirma que las líneas de Nasca podrían indicar la ubicación de fuentes subterráneas de agua puesto que los dibujos coinciden con depósitos subterráneos acuáticos. Otra hipótesis afirma que las líneas en forma de franjas quizás fueran caminos sagrados por donde los líderes religiosos transitaban. Puesto que las líneas solo pueden ser apreciadas desde una cierta altura, existen teorías que barajan la posibilidad de que los nascas fueron capaces de volar de alguna forma.

- 5 Incluso hay teorías más sorprendentes. Por ejemplo, el autor suizo Erich Von Däniken, en su libro “La Respuesta de los Dioses”, propone una explicación ciertamente arriesgada: que las líneas son señales para extraterrestres y podrían servir como pistas para el aterrizaje de sus naves. Otros interesados en el tema, partiendo de una perspectiva similar, sugieren que podrían ser un mensaje grabado por seres extraterrestres que los habitantes de la Tierra deben descifrar.



www.nascaperu.com (2006) (Texto adaptado)

Texto C

Eliminado por motivos relacionados
con los derechos de autor

Eliminado por motivos relacionados
con los derechos de autor

Blank page
Page vierge
Página en blanco

Texto D

La edad de la punzada

Odio tener trece años y echar a la basura las mañanas en una escuela de San Pedro donde no hay chicas. Odio mi bicicleta de panadero. Odio tener vecinas que me gustan (Corina y Mariluchi, por ejemplo, aunque una sea burlona y la otra cursi) y no atreverme a entablar una conversación ni siquiera para decir hola.

5 Se supone que tengo que estudiar, así que voy y me encierro en mi cuarto y me dedico toda la tarde a entretenerme haciendo cualquier cosa. Casi todas las cosas que uno de nuestra edad quisiera hacer no puedo ni soñarlas, sin sentirme ese niño ingenuo que temo que las niñas puedan descubrir. Y ese es el gran problema: las niñas.

10 Odio esa bici de panadero desde el momento bochornoso en que, una tarde, a media carrera, se me estropeó un pedal y fui a caer de bruces al suelo. Fue hace algo más de un año. Abrí los ojos ante medio pueblo, sangrando por los brazos, las rodillas, la frente, pero nada más digno de terror que ver a Mariluchi sentada frente a mí en las escaleritas de su casa, rodeada de muñecas, mirándome en perfecto silencio, yo no sé si apiadada o asustada o sencillamente aguantándose la carcajada. Por culpa de esa bici panadera tuve que ir a caerme delante de la
15 puerta de su casa. Nada más levantarme del pavimento, alcé la bicicleta, me monté en ella y me escurrí a mi casa sangrando, como si fuera lo más normal.

Y peor: como si nada. Como si no supiera que esa niña de larga melena rubia con la que no había cruzado ni el saludo quedaba para siempre en la estratósfera. Por alguna razón que no entiendo ni imagino que pueda un día entender, desde ahora sé que Mariluchi y yo nunca vamos a hablarnos. Una razón ridícula que a lo mejor ni existe, pero a mi edad eso de tener novia solo les pasa a aquellos atrevidos que no le tienen miedo al ridículo. Y el asunto es que yo he hecho tantos ridículos que últimamente ya les tengo pavor. En todo caso, lo único que pido es que no haya mujeres presentes.

25 Como saben todos en el instituto, me da igual el prestigio entre los de mi sexo. No sé atrapar con los brazos un balón ovalado, ni alzar uno redondo con los pies. ¿Cuánto más se puede uno quemar entre quienes ya opinan que es un animal raro? Lo único que me asusta es que esa fama pueda un día llegar a las pocas mujeres que, aunque no se den cuenta, me rodean.

30 ¿Cómo explico yo que me haya roto la pierna en las meras narices de la vecina y ella no se dignara a abrir la boca? ¿O que el pasado sábado nos hayamos bañado los chicos del instituto a cubetazos con Corina, que vive aquí a una cuadra y tiene unas piernotas y es de lo más simpática y desde entonces, inexplicablemente, jamás ha vuelto a hablarnos? Ninguno lo decimos, pero no tener niñas entre nosotros es una maldición insoportable. Aunque igual no es lo peor que te puede pasar, me consuelo, como sería conseguirte una novia y que los envidiosos se burlen de ti cuando te vean con ella. Basta con que se pare un coche lleno de niñas de catorce y quince años y te pregunten por una calle, para que uno de los gañanes de San Pedro grite una grosería y te las espante. Puede que sea esa la razón por la que Mariluchi
35 no nos dirige ni la mirada. Sus papás nos detestan.

© Xavier Velasco
c/o Schavelzon Graham Agencia Literaria
www.schavelzongraham.com

Texto E



Guinea Ecuatorial tendrá este año su Academia de la Lengua Española

Así lo anunció Darío Villanueva, director de la RAE (Real Academia Española de la Lengua), en la inauguración del primer Foro Internacional del Español 2.0: El español, una alternativa global que se acaba de celebrar en Madrid.

- ❶ Tras varios años de estudios y gestiones, la Real Academia Española de la Lengua (RAE) anuncia por boca de su director, Darío Villanueva, que Guinea Ecuatorial será en breve el miembro número 23 en el conjunto de las academias de la lengua que representan el español en el mundo. Este anuncio se ha producido en la inauguración del primer Foro Internacional del Español (FIE), que ha tenido lugar en la capital de España. La gran presentación de esta academia sería en Puerto Rico, durante el séptimo Congreso Internacional de la Lengua Española, la próxima primavera.
- ❷ “Era prácticamente obligada la creación de esta institución, ya que el idioma español es la lengua oficial del país y lo habla el 87,7 % de su población. Además, es una demanda de los guineanos. Lo que hace la RAE es escucharles y prestarles atención. Es una buena noticia. La fecha se concretará este año,” así se expresó Villanueva en el foro que terminó el pasado domingo 26 de abril.
- ❸ El clamor por una Academia de la Lengua en Guinea Ecuatorial también se ha escuchado estos días en otros eventos recientes sobre el idioma. En la inauguración de la Feria del Libro de Valladolid, por ejemplo, el filólogo y ex coordinador de la Fundación del Español Urgente, Alberto Gómez Font, defendió que las variedades del español son enriquecedoras. También añadió que existen diecinueve países americanos en los que el español es la lengua principal, a los que hay que sumar Puerto Rico. Recordó que son 55 los millones de hispanohablantes de los Estados Unidos de América y que hay un país en África que con frecuencia no se menciona y ese país es Guinea Ecuatorial.
- ❹ Por su parte, Rafael Rodríguez Ponga, secretario general del Instituto Cervantes, ha destacado que la riqueza del español radica en su diversidad la cual es perfectamente compatible con el patrimonio común de 500 millones de hispanohablantes.



- ⑤ Además, la RAE, en convenio con el Banco Santander, ha presentado en el FIE el proyecto Corpes XXI, una compilación de textos en español que recoge documentos de España, Iberoamérica, Filipinas y Guinea Ecuatorial, y cuenta con [– 57 –] 250 millones de palabras. Se trata, [– 58 –], de una base de datos para fomentar el estudio analítico del español.
- ⑥ “Corpes XXI es una referencia para entender las características globales del español en un momento determinado y [– 59 –] la explicación de Guillermo Rojo, miembro de la RAE, tiene la capacidad para apreciar las variaciones dependiendo de las regiones [– 60 –] se emplee.”

Oficina de Información y Prensa de Guinea Ecuatorial

<http://www.guineaecuatorialpress.com/>
(Oficina de Información y Prensa de Guinea Ecuatorial)
